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ふつうのことを当たり前にやっているだけ。
役所は市民の味方、行政は市民のために存在しているのだから

丹波篠山市長 酒井隆明さんと会長の対談
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どの窓口かわからない場合でも、
まずは、兵庫県弁護士会まで
お電話ください。
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■弁護士から地方自治の世界に転身

津久井　このたび『兵庫県弁護士会125年会史』を発行し
ました。酒井市長のところには届いていませんよね。記念
に一冊進呈いたします。

酒井　おぉ、ありがとうございます。（パラパラめくりなが
ら）〇〇さん貫禄出ましたな。そういえば△△さんはどうし
てますか？◇◇先生は偉くなりましたね。そうそう、同期の
◎◎さんは・・・（延 と々思い出話が続く）

津久井　酒井先生には、私が弁護士に登録した直後の平
成７年の会派の会合に「私は今度の県会議員の選挙に出
ます」とご挨拶に来られたときにはじめてお目にかかりま
した。弁護士になったばかりの私は「せっかく弁護士にな
ったのに、なぜ議員になるの？」と驚いたのを覚えていま
す。

酒井　そうでしたか。筍友会でしたね。あの年は阪神・淡
路大震災が起きて、４月に予定されていた統一地方選挙
が６月にずれましてね、それでちょっと間が空いた時に「や
ろか！」という気になりました。ちょうど40歳で青年会議
所を卒業したばかりで、思い立ったんですよ。

津久井　震災がひとつのきっかけだったのですね。１４年
間の弁護士活動ですが、弁護士の世界から政治の世界に
飛び込んだ動機は何だったのでしょう。

酒井　少しでも困った人の助けになる仕事をしたいという
思いもあって弁護士になりました。同期の坂本さんと一緒
に神戸で独立しましたが、地元のためにと思い、事務所を
移して三田、丹波地域で仕事をしました。小さな事件ばか
りやっていました。都会と違って高い金額の事件ありませ
んしね（笑）。そのころ、ＪＲ福知山線の複線化・電化が進
んで、都市化を進める動きが活発になったのですが、地元
の青年会議所で理事長をしていたときに「ふるさと　森
よ、川よ、生きものよ」とスローガンを掲げて活動しつつ、

丹波篠山らしい自然や農業、歴史や文化を中心にしたま
ちづくりをしなければならないと思ったんですよ。

津久井　見事当選されて12年間の県議会議員。そして市
長になられてもう14年になります。

酒井　市長になった直後は、財政再建が最大の課題でし
た。職員の給料もカットして色々やりました。まず情報公
開が第一だと訴えてきたので、それまで明らかで無かった
財政の危機的状況を公表し、本当のことを知ってもらいま
した。再建のために「篠山再生市民会議」を立ち上げて、
市民の声を改革の中心に据えました。こういうとき議会や
役所内からは声があがりません。丹波篠山らしいまちづく
りは、本当のことをお知らせした上で市民の力で乗り越え
るしかないと。

津久井　事実を前提に、依頼者の声に耳を傾ける弁護士
の姿勢に通ずるものがありますね。

■法的メソッドの実践

津久井　私が注目したのは、部落差別を配信したニコニ
コ動画の運営会社に対し、市が裁判所に動画削除の仮
処分の申立てをして仮処分命令を得た件です。今年５月
に報じられた件ですが、市が当事者となって法的手続を
講じて差別問題に斬り込むって、すごいなと思いました。

酒井　決定が出たのは２月ですかね。６月議会で報告の
準備をしてたらマスコミが注目して、急に記者会見をする
ことになったんです。こんな差別動画、当然ダメでしょ。と
はいえ、その地域の人が申立てに及ぶことは現実的には
できませんしね。その地域の方々の声を受けて、市役所と
しては、ふつうのことを当たり前にやっただけです。

津久井　権力モデルとして、行政と市民は対峙することも
あるでしょうし、行政の民事不介入という感覚も現場には
根強くあると思うのですが。

酒井　いえいえ、市役所は市民の味方でしょ。行政は市
民のために存在しているんですから、市民が困っていると
きに行政が動かないと。それが当たり前の感覚ですけど
ね。それに、丹波篠山市には川嶋将太弁護士がいます。彼
は、７年間法テラスで働いた後、３年前から市の職員弁護
士としてひとりで３人分ぐらいの仕事をこなしてくれてま
す。今回の動画削除の法的手続きだって、私は「やるぞ」
と言っただけで、あとは川嶋弁護士がバリバリ頑張ってく
れました。

津久井　川嶋先生は京都弁護士会所属ですよね。ぜひ当
会に引っ張り込みたいです（笑）

酒井　お隣の京都府京丹波町から通ってもらってますか
ら。動画削除の件で、彼のところに全国から講演依頼が
来てます。私のところへの依頼はゼロですけどね（笑）この
７月の中心地の火災被害で、近畿災害対策まちづくり支
援機構の方々にも支援をいただいていますが、川嶋弁護
士は、災害対応の経験も豊富ということで活躍中です。市
の職員の信頼もガッチリ掴んで、毎日あらゆる部署から相
談が絶えません。本当にありがたい。もう手放せない人材
です。

■やさしいまなざしで作る制度

津久井　これまでの市政でも職員弁護士の登場する事
件はありましたか。

酒井　今も裁判してますが、鶏の糞尿公害の案件があり
ます。地域の方々のＳＯＳがきっかけでしたが、行政指導
だけでは解決しないので、条例制定や訴訟のほか、生活
者の目線に立ってやれることはやります。市の川嶋弁護士
は、住民の代理人の筧先生と共に頑張ってます。

津久井　ほかにも原発事故の避難者への手厚い支援や、
市民への安定ヨウ素剤の事前配布、市の名称問題では住
民投票の積極活用などアグレッシブで、かつ、やさしい住
民目線が目立ちます。

酒井　民間の寄付を活用して基金を作りまして、原発避
難者の支援をしました。10年続けている自治体は珍しいよ
うですね。市民参画を進めたくて住民投票条例を作った
のですが、市名称変更の時に大いに活用されました。制度
を作ることで課題を解決できるのも行政の醍醐味です。

津久井　最後に、昔の同朋である兵弁の会員に何かメッ
セージをいただけると幸いです。

酒井　やはり弁護士は正義と公平を武器に、社会的弱者
の味方を貫いてほしいですね。企業や福祉など新たな分
野への進出も進んでいますが、地方議会の議員など地方
政治の世界も有為な人材を求めているので、ぜひ挑戦し
てほしいと願っています。今後ともよろしくお願いします。

（対談日　2021／9／14）

酒井隆明さんは司法修習33期。兵庫県弁護士会の会員として14年
弁護士活動をした後、1995年に兵庫県議会議員となり、2007年か
らは丹波の黒豆で知られる丹波篠山市長として活躍中。現在４期目
ですっかり丹波篠山を象徴する「顔」となっている。財政再建や住
民参画など政治家としての手腕が高く評価されているが、一方、社
会的な弱者に対する救済施策に見られる優しいまなざしや不正義
に手段を尽くして敢然と立ち向かう法律家としての姿勢も輝いてい
る。同朋である弁護士たちへのメッセージをうかがった。

こんにちは。兵庫県弁護士会のイメージキャラクターのヒマリオンです。
私は2001年11月27日に生まれたので、今年で20歳になります。
生まれたとき、当時６歳の男の子が「ライオンみたいなひまわり」と名前を
付けてくれました。
日本中の弁護士会のゆるキャラ仲間の中で一番最初に誕生しました。えへん！
性別はありません。男の子でも女の子でもありません。
自由と正義をモットーに、みんなに身近で頼りになる、太陽のような存在で
ありたいと思っています。
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（左から酒井市長、川嶋弁護士、会長）


